

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de fran-
 quicia.
 NÚMEROS SUELTOS 1.0 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, viernes, 30 de Mayo de 1884.

N.º 877.

SECCION POLITICA

Remembranzas Provechosas

El partido republicano.—Los habilidosos.—Los de la Union Católica.—La juventud dorada.—Los hambrientos de perdices.—La mascarada.—Los fanticos políticos.

I

El partido republicano es un partido ilegal.

Lo han decretado las altas inteligencias del país.

Ó doblegarse ó sucumbir.

En España no hay más... que lo que hay.

La República es una planta venenosa.

Es necesario estirparla.

Para ello alientan y viven los renegados de siempre, los habilidosos de oficio, los conspiradores por ocupacion, los que un dia adularon al pueblo y le abofetearon despues, los que vivieron al amparo de la dinastia y luego la maldijeron desde el Ayuntamiento de Madrid, los que sirvieron á D. Amadeo, los que calificó Ríos Rosas con las palabras de Tácito, *Omnia pro dominatione serviliter*.

La República es imposible aún.

Eso dicen los que, demócratas en 1866, miraban con desden á los progresistas en 1868, los ultras de 1867, los acomodaticios del periodo revolucionario, los que eran fieros con D. Amadeo de Saboya, y hoy humillan el espinazo de don Alfonso de Borbon, hijo de la señora destronada por los epicúreos avanzados de la presente época.

Asistimos á una mascarada, digna de observacion especial.

Los tribunos de callejuela y anarquistas en 1873, han tendido la mano á D. Alfonso, han recibido la ansiada limosna, lamiendo la diestra del rey, que mañana destrozarán deshonorados y envilecidos.

Los que informaron cobardes á la borbónica raza, acuden hoy á palacio á recibir la misericordia de una benévola mirada, sin reparar que á medida que ascienden las escaleras del regio alcazar, se hunden más lastimosamente en el seno de la apostasia, siendo contemplados, por la dinastia con lástima, por el pueblo con ironía, por los republicanos con desden, por los políticos honrados con repugnancia.

Mercaderes á todo trance, forman al lado de los carlistas que, guiados por arzobispos conversos vendimian el campo de la monarquía liberal, seguidos de algunos puñados de famélicos cismáticos del absolutismo, turiferarios de D. Alfonso, ocultos bajo el hipócrita escudo de union católica, excépticas falanges de políticos indignos y explotadores de las gracias al trono debidas, tan inmorales y tan díscolos é ingratos, como aquella mesnada de union liberal, léase vicalvarismo, que vivió merced al troquel del resello hace veinte años, bastardeando la política verdaderamente liberal de la nación.

Entonces la dinastia fué el origen de la fama, la riqueza y el poder de no pocos Janos de aquella etapa.

Hoy la religion es el trampolín en que hacen sus equilibrios los mestizos, que ayudan á roer el trono á

los amigos de ocasion, y nada más que de ocasion, que aplauden las instituciones, trocando el gorro frigio por la clámide monárquica.

La mascarada es feroz, pero entretenida.

La nueva juventud dorada; las falsas lumbreras científicas; los busca-ruidos de Ateneos y sociedades sábias(!); los oradores de ayer que proclamaban á Herbert Spencer y criticaban á Royer Collard; los insolentes génios desconocidos en 1869 se han apresurado á vestir las libreas de un puñado de señores, y encaperuzados con hábito de utilitarios á bajo precio, han desfilado por delante del trono, á compás de las carcajadas de la tribu conservadora, heredera del fruto de las zapaletas, mamouas y gestos de estos microscópicos juglares, de la sustanciosa política de los modernos tiempos.

Los conspiradores de 1866, los políticos que por la catástrofe de 22 de Junio de 1866, adquirieron nombre, respetabilidad, posicion ó influencia, hambrientos de perdices, han digerido sin interrupcion manjares de opíparos banquetes, sin que el hervor de la sangre de fusilados oficiales y sargentos les haya molestado; atentos al arte de gobernar, exponiendo á las instituciones, por sobra de servilismo y falta de patriótica prevision, á conflictos internacionales origen de reacciones conservadoras, como resultado de impericia gubernamental, y falta de verdadera vocacion monárquica.

Como resultado de esa mascarada, odiados de siempre, han escalado el poder.

Y en el poder, se agitan sin entendimiento, sin memoria y sin prevision.

Sin entendimiento, porque el pueblo empieza á ser mayor de edad, y no acepta los oficios de tutores de cierto carácter.

Sin entendimiento, porque la opinion pública se robustece de dia en dia.

Sin entendimiento, porque la democracia late y existe en todo el mundo.

Sin entendimiento, porque contra las alianzas de las testas coronadas, está la alianza de los pueblos y el poder incontrastable de la libertad.

Digalo la soberbia de Nicolás I en la guerra de Oriente y su rabia y su ira en los últimos momentos de Sebastopol, los últimos tambien de su vida.

Digalo la guerra de Italia, contra la soberbia del Borbon de Nápoles, el orgullo de la corona de Viena, y las cábalas de la diplomacia de los viejos representantes de la Santa Alianza.

Sin memoria, porque sin apelar á más nombres. Guizot quiso, audaz y sacrilegamente sobreponerse á una nacion, cayendo miserablemente, aquel corrompidísimo politico, aquel inmoral gobernante, ante las carcajadas de un pueblo, congregado en banquetes públicos que pedian la reforma.

Sin memoria, porque la expiacion es una verdad, y se cumple siempre, de lo que puede certificar la familia de Orleans, cuyo Felipe Igualdad quiso saltar al trono de Luis XVI, pasando por el cadáver del esposo de

María Antonieta, y dió de bruces en el patíbulo.

Sin memoria, porque al alumno de madame de Genlis, el lugarteniente general del reino en 1830, traidor execrable de la primera rama, caía del usurpado tronó beñado, maldito y lleno de oprobio el 24 de Febrero de 1848, despues de diez y ocho años de bajezas, humillaciones y crímenes que harán siempre odioso el nombre de Luis Felipe I de Orleans.

Sin prevision, porque gobernar hoy en España como los moderados lo han hecho, es torpeza insigne y vulgaridad que prueba que los hombres de la reaccion no saben salir de sus moldes para oprimir á los pueblos.

Sin prevision porque bien se está San Pedro en Roma, y ni quita ni pone nada á lo que España ha de ser, un litro de plus de cerveza en el estómago de un alemán más ó ménos príncipe.

Sin prevision, porque el papel de los príncipes que viajan se cotizará en los antros de la diplomacia; pero el pueblo, ni aun para envolver sus mandatos, le admite.

Por todas estas verdades y otras muchas más, y como quiera que los gobernantes hoy fueran ayer conspiradorzuelos de baja estofa, teniendo en cuenta que la experiencia es maestra de verdades, y que conviene extremar recuerdos, al parecer yacentes en el polvo del olvido, capaces de ilustrar al pueblo en ciertos asuntos, vamos á refrescar esos recuerdos, para mayor honra y gloria de los conservadores, especialmente del Sr. Cánovas del Castillo, sin más argumentos de conviccion que la historia, ni otras pruebas que su pasada vida política.

Hay que refrescar las páginas de la historia, para conocer la procedencia de muchos hombres, de orden hoy, ayer demagogos sin pudor.

Hay que abatir la soberbia de todos esos fanticos políticos, que creen deben cuanto han sido y son á su talento, á su elocuencia, á su inteligencia, á su valor.

Desconocidos ayer, hoy ocupan un puesto envidiable en la esfera política, gracias al pueblo que los ha aplaudido, que los ha ensalzado, que se ha batido por las doctrinas que predicaron los notables de hoy, ayer sumidos en la oscuridad de que el pueblo los ha sacado.

Por eso, como el pueblo es el perpétuo mártir, el perpétuo artista, el patriota perpétuo y tambien el perpétuo niño, por su honrada credulidad y su nobilísimo entusiasmo, al pueblo se deben toda honradez y toda verdad, toda justicia y toda gratitud, lo cual no suele ocurrir, porque precisamente aquellos gritadores que más han debido á las masas, despues de haber figurado en primera linea, se han constituido en aristocracia irritante del azar y luego... salvo raras y laudables escepciones, con la fianza del pueblo, y gracias á la opinion pública de un dia se han pasado al enemigo, defendiendo con la imprudencia del más refinado descarado, cosas y personas, que antes atacaron cruel y cobardemente.

Así los reyes y las dinastías, reclutan muchos de sus defensores, entre los falsos tribunos del pueblo, para

quienes la política es un *modus vivendi*; la pátria una palabra sin sentido; la revolucion una mina bien explotada; la consecuencia una broma de momentos.

Pronto veremos esto confirmado, en los demás artículos, al examinar la conducta de los que, rebeldes hace algunos años á la régia prerogativa, fautores de sangrientas conspiraciones, manchados de sangre del talon al occipucio, hoy son siervos de lo que algun dia execraron, y han recurrido á la odiosa política de represion que, cuando na eran nada, maldijeron y condenaron.

(El Porvenir).

De El Porvenir:

Dice un colega «que el negociado de campaña del ministerio de la Guerra es el factor más importante de las insurrecciones militares.»

Y recordando otros sucesos recientes de concesion de gracias, grados ó empleos, y ciertas frases atribuidas al Sr. Cánovas con ocasion ó pretexto de los planes del Sr. Ruiz Zorrilla.

«Cuando se dijo que el Sr. Zorrilla había ofrecido dos empleos á los militares que se sublevaran por la República, atribuyóse al Sr. Cánovas la frase de que el ofreció luego cuatro al que se sublevará á favor de la monarquía.»

Pregunta el colega con mucha oportunidad: «¿Habrá empezado ya á poner en práctica ese procedimientito?» Pues si ha empezado ya, cosa que no sabemos dígnanos los conservadores quienes son los corruptores de la disciplina militar.

«La Marsellesa», despues de tomar en consideracion las fuerzas organizadas por el Gobierno para combatir al desgraciado Mangado y aquel puñado de valientes que le acompañaban, fuerzas que debian sumar un total de 5.000 hombres, lo ménos, dice:

«Y nosotros, al saber esto, hemos dicho: ¿qué demonios traerian en el cuerpo los 26 hombres que mandaba el desgraciado Mangado cuando el Gobierno ha creído necesario premiar á los 4.000 que los han vencido de una manera tan extraordinaria?»

Aquellos 26 hombres debian valer para el Gobierno tanto como 10.000, cuando tan cara paga la victoria que sobre ellos han conseguido tantos regimientos de infantería, caballería, Guardia civil y carabineros.

Y á todo esto hay que poner además en la balanza los *especialísimos* servicios del comandante señor Sos, amigo íntimo del Sr. Mangado, y su perseguidor despues.

Francamente: en poco estima el Gobierno á nuestros valientes soldados, cuando cree que se necesita proclamar como acto de valor extraordinario el que 4.000 venzan á 20.»

De El Liberal:

«La Epoca» censura con violencia al señor Martínez Campos, porque el general en jefe del ejército del Norte, ante otros varios oficiales superiores, ha calificado con dureza al Sr. Cánovas del Castillo y á otros individuos del gabinete.

El diario conservador no hace salvedad alguna, la cual autoriza para suponer fundadamente que es exacto cuanto se ha dicho de los juicios

atribuidos al general Martínez Campos.

Por nuestra parte, como si los hubiéramos oído.

SECCION DE NOTICIAS

Nacional

De *El Eco de Cartagena*:

Últimas noticias de la inundación

De nuestro corresponsal de Lorca: La carretera de dicha ciudad á Murcia, cortada en el kilómetro 61.

En el partido del Campillo han quedado destruidas más de sesenta viviendas.

De desgracias personales no se tienen noticias, más que la de haberse ahogado una mujer.

La guardia civil con el valor heroico que la distingue en todos los casos de peligro, exponiendo su vida mil veces para salvar á los desgraciados que la inundación ha dejado aislados.

Con agua á la cintura, salvaron á siete personas que se encontraban en una casa amenazando ruina; diez más que se hallaban en el tejado de otra casa no pudieron socorrerlas por ser imposible cortar la corriente, pero el edificio resistía á los embates.

El aspecto de los campos es desconsolador. Toda la cosecha se ha perdido.

Del corresponsal de Orihuela:

La grande avenida que inunda esta población, rebasa ocho centímetros sobre plano inferior, el de la baranda del puente del ferro-carril de Alicante.

El agua, ha invadido algunas calles y toda la huerta, en donde las pérdidas son de consideración.

El tiempo cerrado en lluvia; se teme que de seguir lloviendo, quedará toda la población inundada, por no poderse destapar los desagües.

No se tienen noticias de desgracias personales.

De nuestro corresponsal de Murcia:

El desastre en la huerta de Murcia espantoso, mayor que en la inundación de 1879; todo ese campo está cubierto por una inmensa sabana de agua.

Se cree haya desgracias personales en poco número.

La magnífica cosecha que se presentaba, ha quedado destruida, sumiendo en la miseria á los infelices labradores.

Infinidad de casas se han hundido.

Un gran número de labriegos se han refugiado en la ciudad, por haber recibido aviso; pero sus ganados, viviendas y útiles de labranza los han perdido en su mayor parte.

El Segura ha bajado dos metros.

Entre Murcia y Alcantarilla la línea férrea está cortada en unos 500 metros. También lo está desde puente Regueron á Murcia; se cree tardarán tres días en dejarla útil para el servicio.

La línea férrea de esta ciudad á Murcia está inundada entre Beniajan y Murcia.

Cortada en el kilómetro 460.

La avenida decrece.

En esta parte del campo, no se tienen noticias de desgracias personales.

La nube de piedra que ha descargado en las primeras horas de la mañana, en la parte de nuestro campo que linda con el de Murcia y en Pacheco, ha destruido la cosecha.

Todas las ramblas se han salido y ofrecen gran peligro.

La línea férrea de aquí á Murcia, quedará reparada mañana y podrá restablecerse la circulación de trenes.

El pedrisco que descargó sobre nuestro campo la mañana de hoy y de que damos cuenta en otro lugar, según nos dicen de la Palma, ha ocasionado destrozos inmensos en todo aquel término alcanzando al de Pacheco y Pozo-Estrecho, destrozando el arbolado, las viñas y sembrados; las ramblas se han salido, y hubo momentos que se temía una inundación en el pueblo. La piedra caída era de gran tamaño y había media vara en las calles. Las aguas han arrastrado las mieses que estaban en las eras.

De nuestro corresponsal de Totana: Las aguas han inundado toda la población y el campo, por haberse salido la rambla, se ha llevado la mayor parte del puente; pero no hay desgracias personales que lamentar. En este momento, las cinco de la tarde, la riada decrece notablemente.

Esta tarde ha salido el tren misto de esta ciudad, pero no podrá llegar más que hasta Beniajan, por hallarse la línea cortada hasta Murcia.

Nos dicen de Murcia.

El tren correo de Madrid, ha llegado esta tarde á Alcantarilla, en donde se ha hecho trasbordo en carruajes, de la correspondencia y pasajeros, para Murcia.

Mañana en el misto recibiremos la correspondencia que debió llegar aquí esta tarde.

De Lorca, nos comunican.

La inundación ha destruido completamente el barrio de Sta. Quiteria; hay desgracias personales en dicho barrio, pero no se puede precisar el número. Ha sido mayor que en 1879. Reina gran consternación.

Las autoridades toman cuantas medidas consideran necesarias y todos rivalizan en celo para salvar á los desgraciados que se ven aislados.

Los medios con que se cuenta son bien escasos.

El estado de la mar ha sido imponente en los pasados días.

Tenemos noticias de algunos siniestros que deseáramos fuesen los solos ocurridos.

En las playas de Dénia han naufragado dos buques. Un brik francés y un vapor inglés con 204 pasajeros.

No hay desgracias personales; pero los buques no podrán salvarse.

En Mazarrón han estado muy espuestos los buques allí fondeados y se han perdido algunas embarcaciones menores.

Extranjero

Cartas de Italia

Pertencen ya á la historia las fiestas de Pompeya y dejan en verdad, una historia bien triste: un déficit de 20.000 duros. Las desgracias de Ischia no tendrán alivio alguno con las fiestas pompeyanas. Cuando se empezó á hablar en los periódicos de ellas, hubo quien escribió *la profanación de unas ruinas*; ahora que se ha visto el resultado obtenido, hay quien escribe: *la ruina de una profanación*.

En estos días preocupa la atención de las gentes ávidas de emociones que saborean esos relatos de crímenes espeluznables, con que condimenta su lectura la prensa insípida y sin color, los detalles del proceso Misdea, el soldado que en el cuartel de Pizofalcone en Nápoles, estando borracho, empezó á disparar tiros con su carabina sobre un grupo de sus compañeros, causando

la muerte de varios, é hiriendo á otros.

También la crónica de tribunales nos ha ofrecido en estos últimos días otro caso curioso: es una historia que parece novela, una novela que es una historia.

En 1831 un rico milanés descubrió que su mujer le era infiel. Mas el amante era un poderoso coronel austriaco, y en aquella época los austriacos eran los señores y los italianos los esclavos, que ni aun coraje tenían para vengar tales ultrajes. El milanés recogió todo lo que tenía y huyó á Nápoles, donde se creó una nueva familia amando á una mujer ilegítima, que le hizo olvidar la traición de la legítima.

En 1881, nuestro protagonista murió en Nápoles dejando una pingüe fortuna. En su testamento, entre otros legados, dejaba 500.000 liras (100.000 duros) á un joven milanés que llevaba su nombre y vivía modestamente trabajando de carpintero. Este joven era un hijo suyo que él había depositado en el asilo de Santa Catalina (Inclusa), poniéndole entre la faja la mitad de una carta de juego.

Más para que el joven pudiera aprovecharse de la herencia, era preciso que la madre lo reconociera y esta, con la esperanza de recoger la herencia que correspondía á su hijo, niega que este lo sea, asegurando que su hijo ha muerto. Mas el tribunal no ha dado la razón á esta madre desnaturalizada y ha hecho millonario al pobre carpintero, quien, á pesar de esta fortuna que le ha llovido del cielo sigue y seguirá, según afirma, trabajando en su oficio.

El profesor Angel Arboit, de Parma, pasando por Guastalla, se le ocurrió visitar la biblioteca Maldotti, rica en antiguos manuscritos y en ella ha encontrado un epistolario importantísimo para la historia del siglo XVI, original de Carlos V, á su capitán general D. Ferrante Gonzaga.

Este epistolario, como es natural, será de gran importancia para nuestra historia, y tendremos que contentarnos con saber de él lo que nos digan los eruditos italianos, no siempre muy verídicos en lo que á su historia con relación á España se refiere.

Hace tres años, el gobierno del señor Sagasta comisionó á un distinguido literato para que visitara los archivos italianos y redactara una memoria.

El literato hizo el viaje á Italia, visitó algunos archivos y esta es la hora que los resultados de esta comisión, como tantas otras, permanecen en la oscuridad. Y sin embargo, los archivos italianos están repletos de papeles pertenecientes á nuestra historia, que nadie conoce, y que nosotros olvidamos con mengua de nuestra dignidad y nuestras glorias pasadas.

El Marqués de Molins, acompañado de su familia, ha salido para España, autorizado por el gobierno, para ir á tomar parte en las discusiones de la alta Cámara.

Dentro de pocos días y con idéntico propósito, saldrá también de Roma el señor del Mazo, y con dirección á Madrid va también á estas horas el conde de Rascon, otro senador, que, de regreso de Constantinopla, ha pasado unos días con su familia en Italia.

El Sr. Mendez Vigo, nuevo ministro cerca del Quirinal, ha sido ya recibido por el rey Humberto, de quien ha merecido la más benévola acogida. Iguales distinciones ha otorgado S. M. al coronel de Estado Mayor señor Aguirre, nuevo agregado militar á esta legación. La colonia artística empieza á dispersarse; los más van

este año á las orillas del Manzanares, donde la Exposición atrae á los aspirantes á medallas; los otros siguen sus tradiciones y se dirigen á las lagunas venecianas, donde Martín Rico, el patriarca del grupo veneciano, les espera, ó al golfo partenopés, cuya isla de Capri se cubre de azahar para recibirlos.

Roma 20-Mayo 1884.

MAHON

El Excmo. Sr. Gobernador militar, fué obsequiado anoche con una brillante serenata, por la banda de música de Mindanao.

Antes de empezarse la misma y por orden de S. E. la mencionada banda recorrió algunas calles de esta población tocando retreta, lo que sorprendió al vecindario que no sabía á que atribuir aquel paseo musical nocturno.

Ignorábamos que el servicio de carruajes entre Mahon y Villa-Cárlos se interrumpiese por las mañanas; pero hemos tenido una prueba de ello, bien á pesar nuestro.

Ocupaciones particulares nos han llevado hoy á aquella aseada villa, para donde hemos salido, despues de la consabida media hora de espera dentro del vehículo. Evacuado nuestro asunto, nos hemos dirigido al apeadero frente de la parroquia del Rosario, sin distinguir ni sombra de carruaje. Despues de tener la heroica paciencia de medir durante una hora los pasos de fachada que tiene dicho templo, sin aparecer coche alguno á librarnos de aquel solo kilométrico, y cansados al fin de esperar en vano, hemos regresado á pié á esta ciudad, bajo un sol abrasador, dudando de si á estas horas habrá llegado ya el anhelado carruaje al punto de parada.

Hacemos pública esta irregularidad, á fin de que no la ignoren los que tengan precisión de trasladarse por las mañanas á aquella pintoresca villa.

Uno de los muchachos que trabaja en la fábrica «Industrial Mahonesa» tuvo la desgracia ayer tarde de que una máquina hiladora le cogiera por un brazo, dejándose lo completamente magullado.

Trasladado á Villacárlos de donde es natural fué curado por el médico Sr. Seguí y Michel. El pronóstico de los facultativos es reservado, temiéndose que haya necesidad de recurrir á la amputación del brazo, á pesar de no estar interesadas más que las partes blandas del mismo.

Las fuerzas de la guardia civil que se encuentran en esta ciudad han salido esta mañana á ejercitarse en el tiro al blanco. El verlas salir en traje de marcha ha sido causa suficiente para que corriera el rumor de que había desalojado el cuartel y pasaban á instalarse á Villacárlos.

Procedente de Argel fondeó ayer tarde en el puerto la corbeta de guerra inglesa «Cruiser», al mando de Mr. J. C. Darwin con 4 cañones 216 plazas y 960 toneladas.

Esta mañana Mr. Darwin acompañado del consul inglés Sr. Seguí y Poli y del ayudante del puerto Sr. Roca ha pasado á visitar nuestras autoridades, civil, militar y de marina.

Los guardas de consumos detuvieron anoche á eso de las ocho y media á un sujeto que pasaba por la calle de las Moreras, con un barril de alcohol acuestas y cuya procedencia no quiso ó no supo explicar. Decíase también que se habían hecho otras aprehensiones en la carretera de San Luis. Los matuteros por lo visto no se descuidan.

Los periódicos de la Habana recibidos por el último correo dan estensos pormenores acerca la voladura de los polvorines San José y San Felipe; fué tal la fuerza de la explosión que la mayoría de las casas de la ciudad, han sufrido desperfectos consistentes en tabiques derrumbados, desplomes de algunos techos, puertas derribadas y desencajadas, ventanas y persianas rotas; pero la suma mayor de los estragos ha sido en los efectos de cristal. Todos los edificios cercanos al lugar de la catástrofe quedaron completamente destruidos no siendo el que sufrió menos la fábrica del gas donde quedaron destruidos todos los gasómetros excepto uno, temiéndose que la ciudad se quedase por la noche á oscuras por falta de fluido:

«El Avisador Comercial» que es el periódico que nos suministra estas noticias, dice que la explosión fué oída por un barco que navegaba hácia la Habana á 22 millas de distancia.

Para la mejor conduccion de la correspondencia, respecto á su colocación y á la seguridad que en los envíos se requieren, ha dispuesto la dirección general del ramo que aquella vaya en sacas, precintadas todas ellas, á cuyo efecto deberán hallarse preparadas todas al indicado objeto para el día 1.º de junio.

Sin embargo, la misma dirección autorizó á los Administradores principales que si alguno, mediante su propia diligencia, podía tener antes de aquella fecha en su poder dichas sacas las pusiera en uso inmediatamente.

En Barcelona, según leemos en «La Vanguardia», se ha empezado ya á hacer uso de este medio.

Dice «La Autonomía» de Palma que mejor informada debe declarar que en aquella ciudad no se publicará periódico alguno que

defienda los principios políticos del partido progresista democrático, fuera del apreciable colega «El Demócrata», valiente adalid de dichos principios.

La noticia echada á volar por el periódico truchiman, carece de todo fundamento.

¿Lo oyes mestizo «flautin»?

Dice «La Vanguardia» de Barcelona:

«Segun telegrama recibido por la Compañía general de Tabacos de Filipinas, el vapor «Isla de Panay» salió de Singapore el día 26, continuando sin novedad alguna su viaje en dirección á Aden.»

Leemos en «El Demócrata» del 27:

«Debe llegar próximamente á ésta, el nuevo Gobernador señor Santoyo que viene precedido del nombre de entendido y discreto. Falta hace venga alguno que sepa desempeñar el oficio que los fusionistas dejaron tan rebajado.

Ha sido redactor del «Imparcial», del «Día» y de la «Epoca», lo que es una garantía de suficiencia.»

El lunes próximo empezarán en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad los exámenes ordinarios de prueba de curso.

Ponemos en conocimiento de aquellos de nuestros suscritores que acostumbran á recoger su periódico en la Administración y de las personas que vienen diariamente por un número suelto, que desde hoy no empezará á tirarse EL LIBERAL hasta las siete de la tarde.

Copiamos de «El Diario de Barcelona» del 25:

«Ayer al anochecer salieron para Cartagena las fragatas de guerra «Cármén» y «Lealtad», con objeto de incorporarse á la escuadra. Desembarcarán de los buques de la misma, con pasaporte para Méjico después de haber servido desde el 1.º de abril de 1881, los oficiales mejicanos don Manuel Lira Arroyo, don Casimiro Perez Martinez, don Carlos Ferrer Crespo y don Jacobo Ramos Toledo, que son los primeros marinos de aquella nación que han hecho sus estudios con notable aprovechamiento en buques españoles. La «Cármén» y la «Lealtad» han embarcado unas quinientas toneladas de carbon.»

Confirmando lo que ayer dijimos sobre la subasta del primer trozo de la carretera de Mahon á Ciudadela, podemos añadir que en Madrid se presentaron dos proposiciones, siendo la mas beneficiosa de 105.424 pesetas; pero como esta proposición fué protestada por hallarse estendida en papel de tres reales en vez de cuatro, ignoramos si prosperará.

BOLSA DE MADRID
29 de Mayo.
4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'300
4 por 100 amortizable . . . 74'600
Billetes hipotecarios de Cuba 91'100

BOLSA DE BARCELONA
29 de Mayo.
4 por 100 Interior. 61'300
4 por 100 exterior. 61'300
4 por 100 amortizable 74'250
Billetes hipotecarios de Cuba 90'770
Banco Hispano Colonial . . . 52'620
Crédito Mercantil. 50'000
Banco de Cataluña. 20'250
Acciones ferrocarril Francia. 65'620
Id. Norte 118'500
Id. Orense 27'120
Obligaciones Francia 61'870
Id. Orense 47'370

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.
Barcelona 28 Mayo de 1884.

A pesar de los titánicos esfuerzos de los alcistas, á pesar de las bienandanzas que nos prometen los conservadores, á pesar de los anuncios repetidos de que en los nuevos presupuestos se harán importantes economías, á pesar de consignarse en el discurso de la Corona que se ha leído a las Cortes que «la Deuda pública tiene su pago sólidamente establecido y que no hay temor de que se interrumpa jamás»; los cuatros se empeñan en no subir y más bien se inclinan á la baja. Claro es que el país no tiene gran confianza en dichos anuncios, ofrecimientos y promesas, cuando el dinero, que no escasea por cierto porque de cada día abunda más en el Bolsin, permanece retraído y no hay fuerzas humanas que puedan lograr sea invertido en valores públicos.

Asegúrase uno y otro día que la nivelación de los presupuestos será un hecho real, pero ni yo puedo creerlo hasta que lo vea, ni permite tener gran confianza en que se realice aquella aspiración—por ahora al menos—la absoluta carencia de reformas radicales en la administración del Estado. De una parte se anuncia el propósito de refrenar los gastos, y de otra se dice que se aumentará el haber de los soldados, se impulsarán las fortificaciones, se perfeccionará el artillado de las plazas terrestres y marítimas y se construirán nuevos y costosos buques de guerra. Los bolsistas, ó mejor dicho el capital, no da crédito á semejantes ofertas, que se repiten por casi todas las nuevas situaciones políticas que se suceden en la gobernación de nuestro país, y espera tener datos más positivos para juzgar con acierto.

De todos modos parece que la presentación de los presupuestos á las Cortes se aplaza, y esto no es en verdad un medio que pueda contribuir á la mejora de nuestros valores públicos.

Los locales siguen casi estacionados en este mercado. El Colonial no quiere subir, á pesar de que los que pasan por bien enterados por sus relaciones, anuncian que en breve sentirán sus acciones los resultados

favorables de algunas de sus acertadas operaciones.

En resumen mucha desanimación, y sin visos de que las cotizaciones asciendan.

El Banco de España anuncia que desde primeros de junio descontará los cupones de la Deuda del Estado que vencerán el 1.º de julio próximo.

Ferrocarril del Norte.—Avisa que el día de hoy se celebrarán en Madrid los sorteos para la amortización de 1076 obligaciones prioridad y de 776 obligaciones especiales de Zaragoza á Pamplona y Barcelona.

Ferrocarril de Orense.—Convoca á los accionistas á junta general ordinaria para el día 28 de junio próximo.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29.—De Argel en 2 días corbeta de vela inglesa *Creuser*, de 4 cañones y 216 plazas, escuela de marinería, su comandante el capitán de fragata Mr. J. C. Darin.

Día 30.—De Rosas pail. *San Bernardo*, pat. Juan Escandell, con 7 tripulantes y cemento.

Buques despachados

Día 30.—Para Alcudia laud *Magdalena*, pat. Salvador Covas, con 4 tripulantes y lastre.

Para Ciudadela pail. *Rápido*, patron Andrés Marqués, con 4 trip. y maderas.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 35 m.—Pónese á las 7 h. 20.

LUNA.—Sale á las 10 h. 02 m. de la M.—Pónese á las 11 h. 38 m. de la N.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 30, 10'45 m.

Mahon 30, 2'10 t.

Se han declarado sucias las procedencias de Conchinchina.

Ha llegado á Madrid la comisión enviada por el Emperador de Marruecos, para tratar con el gobierno español acerca los asuntos pendientes con aquel país.

El gobierno francés ha acordado celebrar en Paris una gran esposición internacional el año 1889.

Anuncios preferentes

Alcaldía de Mahon
Prestación personal

Aprobado por el Ayuntamiento el padron de la prestación personal del corriente año económico, se anuncia al público que desde el día de mañana quedará abierta la recaudación de dicho impuesto en casa de D. Jaime Mir Suaus sita en la calle de las Moreras n.º 42.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los interesados en la inteligencia que las horas de cobranza serán de 9 á 12 de la mañana y que el plazo que se señala para ello concluirá el día 15 del próximo Junio, espirado el cual quedarán sujetos á los recargos de Instrucción los contribuyentes que no lo hayan verificado.

Mahon 30 Mayo 1884.—J. J. Rodriguez.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Casino El Isleño

El domingo próximo día de Pentecostés, empezando á las nueve de la noche habrá baile, cuya suscripción obra en poder del conserje.

Mahon 29 Mayo de 1884.—P. A. de la J., El Secretario, Pedro Taltavull.

GANEA

Por tener que ausentarse el domingo su dueño, se venderán algunos muebles de varias clases, por un precio muy económico, calle de la Infanta núm. 140.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CURSACH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Junio.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 651, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
2 de 50.000 . . .	100.000
2 de 25.000 . . .	50.000
48 de 5.000 . . .	240.000
599 de 1.500 . . .	885.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	20.000
2 id. de 6.000 id. para el premio segundo. . . .	12.000
2 id. de 4.000 id. para el premio tercero.	8.000
651	2.190.000

Mahon 25 Mayo de 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

PARA ALQUILAR

Desde 1.º de Octubre próximo lo estará la casa números 8 y 10 de la calle Nueva: va comprendido en dicho alquiler toda la planta baja, entresuelos y demás pisos. Informarán en la Agencia de los Sres. Sintés y Cardona situada en el n.º 24 de dicha calle.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

LOZA Y CRISTAL

PLAZA DE LA PESCADERÍA NÚM. 23

Platos de todas clases tanto en colores como en filetes y blancos.
Platos blancos y en filetes á 8 rs. docena.
Platos blancos pedernal.
Idem blancos finos á 12 rs. docena.
Idem de colores estampados con lámina en el centro á 16 rs. docena.
Idem con filetes coral y verde finísimos á 20 rs. docena.
Idem con fajas chamna á 20 id.
En este Establecimiento se encontrará un inmenso surtido de toda clase de platos á precios sumamente módicos. En cuanto á cristalería existe también un abundante surtido.
Vasos desde 1 real uno hasta 2.
Copas de todas clases y á todos precios.
Escupidoras para sala, tanto opal como azul celeste, á 8 rs. una y 14 par.
Botellas grandes para agua á 4 rs. una.
Idem para vino desde 2 hasta 4 rs. una.
Fruterías de cristal á 2 y 4 rs. una.
Florerías opal y azules á 4 rs. par.
Azucareros de cristal desde 4 hasta 6 rs. uno.
Juegos de porcelana para café compuestos de 29 piezas doradas y flores á 25 pesetas y con fajas anchas de coral pedernal á 20 pesetas.
Tubos de cristal y medio cristal á todos precios.
Además en esta casa hay un gran número de piezas de varios objetos todo barato, encargándose de toda clase de servicios, tanto en cristal como en loza.
Vajillas de todas clases y á todos precios.
Se advierte á las personas que tengan que mandar el género en el interior de la isla, se les empaquetará el mismo gratis.

PLAZA DE LA PESCADERÍA NÚM. 23

El Jarabe de hojas de nogal yodado de Vilar Parera tiene los usos semejantes al Aceite de hígado de bacalao con la propiedad de ser menos repugnante al tomarlo y usarse con más efecto contra el escrofulismo. Precio una peseta 50 céntimos.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepción, Ruidos, Pólipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oídos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical con el específico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. Mateos, Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

Espejo Moral de Clérigos

Segunda y tercera parte de esta obra la que forma parte de la Biblioteca de «El Motin». Véndense dichos folletos en casa del corresponsal de «El Motin», Concepcion 7, á una peseta ejemplar.

Para vender Lo está una casa en la calle de Gracia núm. 39. Para informes dirigirse en la calle del Horro núm. 6.

En venta

Lo están la casa núm. 15 de la calle de Santa Clara en Ciudadela y el predio denominado Bonanova situado en el camino de Mahon de aquel término municipal, pertenecientes á los herederos de D. Simon Fraser y D.ª Margarita Saura. Para su ajuste se hallan encargados los interesados ó sus representantes D. Sebastian Vives, D. José Juaneda y D. Antonio Florit.

Para vender

Lo está en Villacárlos un huerto con casita situado en Dalt Calacorp. Informarán en Villacárlos calle de San Pedro, núm. 81.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

PREES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

Aviso al público
Liquidacion de géneros hasta acabarlos
en el Barato de casa MARIANO EL BARATO

Acaban de llegar

50.000 ABANICOS

última novedad, de las mejores fábricas de España, que se venderán á un precio baratísimo.

Igualmente se venderán todos los géneros existentes en la misma tienda.

No olvidar las señas

CALLE PORTAL DE MAR NÚM. 8
MARIANO EL BARATO

El tener que vender Barato es por tener que trasladarse á Barcelona

APROVECHAD LA OCASION

Frente al Campanario de Santa Maria

PORTAL DE MAR NÚM. 8



LAS MAQUINAS SIN RIVAL PARA COSER DE LA
Compañía Fabril SINGER

acaban de obtener en la Exposicion de Amsterdam el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta concedida en este memorable certámen.

NUEVOS MODELOS

Máquinas para toda clase de labores así de la Familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes, segun anuncios anteriores.

MAQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE

las más perfeccionadas, finas y ligeras que se conocen

2 pesetas 50 céntimos semanales

DIEZ POR CIENTO DE REBAJA AL CONTADO

Piezas y accesorios de todas clases.—Hilos y torzales de seda: aceite y agujas

Singer, Castillo núm. 24.—MAHON

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen, tanto en esta población como en el interior de la isla, encargándose del montaje y compostura de las máquinas.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del

Doctor Casasa, esclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al DOCTOR CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, saca y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al DOCTOR CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmaeúticos de España y América.

Jarabes medicinales y de recreo preparados por Vilar Parera.

Mahon.—Imp. de Bernardo Fabregues.